
INFORMATIVO
DO DIA 25

Em Fortaleza, oftalmologistas elegem
Diretoria do CBO para o Biênio 2024/2025.

Pela primeira vez em sua história, o Conselho Brasileiro de 
Oftalmologia (CBO) será presidido por uma mulher. Ela é Wilma 
Lelis, que encabeçou a chapa Compromisso CBO e assumirá a 
Presidência da entidade a partir de janeiro de 2024, em mandato 
que se estenderá até o fim de 2025. O grupo recebeu 82,95% 
dos votos depositados durante a votação, nesta quinta-feira (24), 
entre 9h e 15. O resultado foi conhecido perto de 18h. 

A chapa Compromisso CBO é formada por integrantes com 
grande experiência em liderança em diferentes áreas. Todos estão 
dispostos a estimular a conquista de avanços para a especialidade 
no que se refere à defesa profissional, à qualificação do ensino 
médico e à qualificação da assistência em saúde para a população. 

Dados da votação foram divulgados durante a reunião do 
Conselho Deliberativo do CBO (confira ao lado) que aconteceu 
na noite do dia 24. Além dos integrantes da diretoria, na eleição, 
foi possível escolher quatro membros titulares que integrarão o 
Conselho de Diretrizes e Gestão (CDG).

Ao longo do período em que as urnas estiveram abertas, o 
estande do CBO se tornou o coração do Congresso. Centenas de 
médicos-eleitores participaram da votação. Foi um exercício de 
democracia participativa, marcado pela transparência e a ética. 
Nesta edição, nas próximas páginas, conheça um pouco mais 
sobre a trajetória da Presidente-Eleita do CBO.

Síntese da votação
Votos Chapa 1 82,95%

Votos Chapa 2 17,05%

Votos Brancos 0,17%

Votos Nulos 0,5%



Informativo CBO - Qual a importância de o CBO ter, pela 

primeira vez, uma presidente mulher?

Wilma Lelis - O fato de termos uma mulher na presidência da 
CBO pela primeira vez, por mais que seja inusitado, é absolutamente 
legítimo. Uma vez que tivemos inúmeras mulheres capazes de ocupar 
esse lugar ao longo dos anos. Eu estou muito feliz por assumir essa 
função neste momento. Sei que represento inúmeras mulheres que 
mostram, desse modo, que têm potencial. Porém, aqui é casa de 
todos, a casa dos oftalmologistas.

ICBO - Quais os desafios que a senhora espera enfrentar no 

biênio 2024-2025?

WL - A oftalmologia, como uma especialidade da medicina, 
tem inúmeros desafios. A medicina vem se modificando muito ao 
longo dos tempos e a oftalmologia da mesma forma. Nós temos 
desafios para manter a nossa atividade médica. Nós temos desafios 
para nossa prática, nosso aprendizado e para as questões de defesa 
profissional. São inúmeras as áreas que exigem nossa atenção e já 
trabalhamos junto ao CBO há algum tempo para poder enfrentá-las. 

ICBO – Como pretende caracterizar sua gestão?  

WL - Se puder eleger uma palavra para falar da minha gestão, 
essa palavra seria participação. Eu desejo que todos os oftalmologistas 
estejam próximos ao CBO. Trabalharei para que todos entendam o 
que isso representa, para que todos estejam juntos e participem de 

todas as formas. Não só das eleições, mas em todos os momentos, 
trazendo seus problemas e também suas sugestões. Nós estamos 
prontos para ouvi-los. Essa participação nos fará mais fortes, mais 
representativos do que já somos e, com isso, nós conseguiremos 
manter as nossas prioridades. 

ICBO - A senhora recebeu 82,95% dos votos: o que esse alto 

índice representa?

WL - Hoje, essa eleição do CBO aconteceu dentro de um 
Congresso onde participam milhares de oftalmologistas e nós, 
felizmente, recebemos 82,95% dos votos. Nós precisamos ampliar 
essa participação das pessoas, voltando àquela palavra-chave. Com 
isso, queremos que mais pessoas possam votar e ser votadas. Sempre 
com intuito de fortalecer a instituição e não de dividi-la.

ICBO - O que os oftalmologistas que trabalham longe dos 

grandes centros podem esperar da sua gestão? 

WL - Eu sou uma oftalmologista muito representativa da maioria. 
Eu trabalho numa cidade do interior, tenho um consultório sozinha, 
sem relação com grandes clínicas nem grandes hospitais. Eu conheço 
a realidade dos municípios distantes dos grandes centros, apesar de 
estar no Sudeste, e isso realmente é um nicho. Mas nós estamos 
absolutamente dispostos a trabalhar em prol das necessidades 
de todos os oftalmologistas, considerando suas realidades e seus 
desafios diários. 

Destacada personalidade na área oftalmológica, a 
presidente eleita, Wilma Lelis Barboza Lorenzo Acácio,  já 
comandou a Sociedade Latino-Americana de Glaucoma, da 
qual faz parte do Conselho Consultivo. Atualmente, ela é 
secretária da atual diretoria do CBO na Gestão 2022-2023. 
Além disso, desempenha papel como médica colaboradora no 
Serviço de Glaucoma do Hospital das Clínicas da Faculdade de 
Medicina da USP. Também é professora do Departamento de 
Medicina da Universidade de Taubaté.

Com um histórico reconhecido por seu engajamento em 
defesa dos interesses da especialidade, ela participa ativamente 
de ações estratégicas com foco na defesa profissional e na 
melhoria da assistência oftalmológica. Essas características 
aparecem no seu trabalho em todas as entidades em que atua. 

Nesta primeira entrevista, já como Presidente-Eleita do CBO, 
Wilma Lelis não esconde sua emoção por ser representante de 
mulheres que exercem a medicina e de médicos que trabalham 
em municípios do interior. Ciente de sua responsabilidade, ela já 
escolheu uma palavra para orientar seus passos: participação!

Wilma Lelis Barboza Lorenzo Acácio: 
a primeira mulher a presidir o CBO



SAIBA MAIS SOBRE OS DIRETORES 
DA GESTÃO DO BIÊNIO 2024/2025

Primeiro Secretário
Lisandro Massanori Sakata
Doutor em Ciências pelo HC-FMUSP 

Co-chair Patient Committee/The World Glaucoma Association (WGA)

Vice presidente
Newton Andrade Júnior
Presidente da Sociedade Norte e Nordeste de Oftalmologia

Vice-presidente da Associação Brasileira de Catarata e Cirurgia 
Refrativa (BRACRS)

Tesoureiro
Frederico Valadares de Souza Pena 
Diretor da Cooperativa de Serviços Administrativos em Oftalmologia 
do Rio de Janeiro (Coeeso – RJ) 

Ex-presidente da Sociedade Brasileira de Administração em 
Oftalmologia (SBAO)

Secretária Geral
Maria Auxiliadora Monteiro Frazão
Coordenadora da Comissão de Ensino do CBO 

Doutora em Oftalmologia pela Universidade de São Paulo

Conselho Fiscal (Titulares):
Edna Emília Gomes da Motta Almodin
Leila Suely Gouvea Jose
Daniel Alves Montenegro

Conselho Fiscal (Suplentes):
Mônica de Cassia Alves
Márcia Cristina de Toledo
Marcos Brunstein



Votação definiu quatro novos 
membros titulares do CDG

Roberto Pedrosa Galvão Filho - Recife (PE)
Especialista em Oftalmologia pelo Instituto Hilton Rocham com fellowship 
em glaucoma no The New York Eye and Ear Infirmary. Tem doutorado 
em Oftalmologia pela Universidade de São Paulo. É presidente da 
Sociedade Brasileira de Glaucoma (SBG). Possui experiência na área de 
medicina, com ênfase em oftalmologia, atuando principalmente no temas: 
glaucoma, gdx e camada de fibras nervosas retinianas.

George Emílio Sobreira Carneiro - Fortaleza (CE)
Formado pela Universidade Federal de Pernambuco. Tem Residência em 
Oftalmologia pela Fundação de Olhos Leiria de Andrade. É especialista 
em Plástica, Ocular Órbita e Vias lacrimais pelo CBO do Hospital Felício 
Roxo (MG). Atua como chefe do Serviço de Plástica Ocular do Hospital de 
Olhos Leiria de Andrade e da Santa Casa de Misericórdia de Fortaleza (CE). 
Já foi presidente da Cooperativa dos Médicos Oftalmologistas do Ceará 
(COFTALCE) e da Sociedade Cearense de Oftalmologia (SCO). 

Márcia Regina Issa Salomão Libânio - Nova Lima (MG) 
Formada pela Universidade Federal de Minas Gerais. Tem Residência 
Médica em Oftalmologia pelo Hospital São Geraldo/HC-UFMG. Possui 
mestrado e Fellowship pela The Johns Hopkins University, doutorado em 
Oftalmologia pela  UFMG e estágio Técnico e Científico em Aravind Eye 
Hospital, Índia. Atua como assessora Médica da Secretaria de Estado da 
Saúde de Minas Gerais. 

Bruno Machado Fontes - Rio de Janeiro (RJ)
Formado pela Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ). Possui 
Residência Médica em Oftalmologia e Doutorado pela UNIFESP. Já ocupou 
a Presidência da Associação Brasileira de Catarata e Cirurgia Refrativa. É 
especialista em Segmento Anterior pela Northwestern University (Chicago, 
USA) e passagem pelo Harvard Medical School’s Surgical Leadership 
Program (Boston, USA).

Em paralelo à eleição da nova diretoria do CBO, que ocorreu 
na quinta-feira (24), durante o segundo dia do 67° Congresso 
Brasileiro de Oftalmologia, também foram eleitos os quatro novos 
membros efetivos do Conselho de Diretrizes e Gestão (CDG), que 
terão mandatos coincidentes com a Gestão 2024-2025. 

Ao todo, oito candidatos disputaram as quatro vagas. Os eleitos 
foram: Bruno Machado Fontes, George Emílio Sobreira Carneiro, 
Márcia Regina Issa Salomão Libânio e Roberto Pedrosa Galvão Filho. 

Também apresentaram candidaturas ao CDG os oftalmologistas 
Ricardo Nogueira Lousada, Luiz Felipe da Silva Alves, Luiz Carlos 
Molinari Gomes e Guilherme Leite Camargo, que não ficaram entre 
os mais votados. 

O CGD funciona como uma instância de apoio à gestão, 
planejamento, proposição de metas e de estratégias para o CBO, 
principalmente de ações que ultrapassam o tempo de uma gestão.

Conheça um pouco mais sobre os eleitos



corrida VISÃO NO ESPORTE
CONHEÇA OS VENCEDORES DA

6km Médicos - Feminino

1° Roberta Helena Picanço Browne de Oliveira

2° Camila Karim Nákase Yamasato Tamashiro

3° Bárbara Maria Guedes Marcusso

6km Médicos - Masculino

1° Jonas Cavalcante Lemos

2° João Crispim

3° Henrique Bastos

6km - Feminino Geral

1° Maria do Socorro Silva Lima

2° Danielle Lima de Souza

3° Edileusa de Sousa Lima

6 km - Masculino Geral 

1° Joilson Bernardo da Silva

2° Paulo Roberto Pinheiro de Melo

3° Ygor Campelo Fraga

O 67° Congresso Brasileiro de Oftalmologia também é esporte, 
superação, confraternização e solidariedade. Na noite do dia 23, 
oftalmologistas de todo o Brasil se uniram em prol de um estilo de vida 
saudável e da promoção da saúde ocular. Cerca de 500 profissionais 
inscritos do Congresso participaram da primeira edição da corrida de 
rua  “Visão no Esporte”, na Avenida Beira Mar, em Fortaleza . 

Eles estiveram unidos em percursos de três e seis quilômetros. 
“A realização tem o objetivo de estimular o debate sobre a questão 
do cuidado da saúde ocular atrelado à prática de esporte. Fortaleza 
acolheu muito bem essa proposta e o sucesso da corrida fará com que 

a corrida entre na programação dos próximos congressos”, celebrou 
o diretor do CBO e um dos organizadores do evento, Frederico Pena.

Juliana de Lucena, presidente da Sociedade Cearense de 
Oftalmologia (SCO),  destacou a importância da corrida para 
conscientizar a população sobre a saúde ocular. “Sabemos que o 
sedentarismo tem vários olhos, então é importante conscientizarmos 
tanto a nós como aos nossos pacientes da prática regular de 
atividades físicas. Precisamos ter essa filosofia do esporte como um 
uma melhoria para saúde como um todo”, pontua.



Cláudio do Carmo 
Chaves Filho

Rafael Barbosa de Araújo

Augusto César 
Costa de Almeida

Presidente da Sociedade de 
Oftalmologia do Amazonas

Diretor Científico da Sociedade de Oftalmologia do Rio Grande do Norte

Presidente da Sociedade 
Paraense de Oftalmologia

“O CBO é uma grande oportunidade de trocar 
informações a respeito do que está sendo feito de 
mais novo na oftalmologia brasileira. Além disso, há a 
atualização das ações do CBO referentes ao combate 
à optometria e na melhoria da oftalmologia brasileira 
como um todo. Nós, da SPO, esperamos que os colegas 
se aproximem cada vez mais do CBO, se engajem nos 
projetos e ajudem a fortalecer a oftalmologia”.

“Para a SOA é uma enorme satisfação participar do 
maior evento da Oftalmologia Brasileira e da América 
Latina. Com o alto nível das atividades científicas, 
palestrantes que são referência em suas áreas e 
diversidade dos expositores, o sucesso está garantido. 
Além disso, há a possibilidade de trocar experiências, 
fazer novos contatos, encontrar colegas e fortalecer as 
lutas da classe da oftalmologia no País”.

“Nós, da Sociedade Norte-rio-grandense de Oftalmologia, parabenizamos a organização do Congresso Brasileiro de 
Oftalmologia 2023 pelo brilhante evento que conta com alto nível científico e social. Parabéns também ao Conselho Brasileiro 
de Oftalmologia pela importância que esta atividade tem para os nossos colegas, desde o ensino até a residência e para 
a educação continuada. Destaque também para a grande ação social do CBO, atuante diuturnamente, que em Fortaleza 
ofereceu atendimento a diversas crianças  com o projeto Pequenos Olhares. Viva a Oftalmologia Brasileira!

FALA, PRESIDENTE!
Vamos saber o que pensam outros três líderes regionais sobre o 67º 

Congresso do CBO. Confira os depoimentos e faça como eles: aproveite esse 
evento organizado pensando em você!



Patrocinador PLATINA

Patrocinador OURO

Patrocinador PRATA 

Patrocinador BRONZE 

Patrocinador


